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Fraternellement,           Gérard  

ÉDITORIAL DU PRÉSIDENT 
 

EnÊavrilÊ2024,ÊnotreÊprésidentÊaÊétéÊinterviewéÊparÊPhilippeÊCoursier,Ê
journalisteÊàÊLaÊCroixÊduÊNord.ÊVoiciÊdesÊextraitsÊdeÊl’ar cleÊparu. 

QueÊdiriez-vousÊàÊuneÊpersonneÊsouhaitantÊseÊrendreÊàÊLourdesÊpourÊ
laÊpremièreÊfois ? 

Je l'informerais d’abord de ce qu’est l'Hospitalité et de la possibilité 
d'être à son service par l'engagement personnel. Je l'assurerais que 
cela remplit le cœur d'un vrai bonheur et d'une joie profonde, ce qui 
n'exclut pas la convivialité entre les hospitaliers et les pèlerins dépen-
dants que nous accompagnons. 

ÀÊ treÊpersonnel,ÊqueÊ re rez-vousÊdeÊcesÊmomentsÊ trèsÊ fortsÊvécusÊ
dansÊlaÊcitéÊpyrénéenneÊ ? 

En 2014, lors de la fin du mandat d'Henri Douce, j'ai ressen  un appel 
de Marie pour proposer ma candidature. Elle a été acceptée par le 
Conseil et par notre archevêque Mgr François Garnier. Grande respon-
sabilité ! Allais-je être … à la hauteur ? Plusieurs défis : respecter 
chaque personnalité du groupe de plusieurs centaines de personnes, 
accueillir les malades (pour certains, un pèlerinage représente leur 
seule sor e annuelle ), et tout cela vécu dans un esprit de charité chré-

enne et don de soi, dans la confiance en Marie et Bernade e et aidé 
de l'Esprit Saint. En fin de mandat, à 76 ans, je pense avoir fait de mon 
mieux avec les talents qui m'ont été a ribués, sans être parfait,  dans 
un travail d'équipe, s mulé par la devise de l'Hospitalité : Servir et Par-
tager. Je re ens beaucoup d'émo ons, des moments intenses de par-
tage avec les malades qui nous apportent tellement et aussi avec cha-
cun des hospitaliers et hospitalières. 

Aujourd'hui,ÊcommentÊseÊporteÊl'hospitalitéÊ? 

En 2023 environ 280 hospitalières et hospitaliers ont accompagné 115 
malades. C’est moins qu’avant les années covid.  Notre préoccupa on 
actuelle? D'année en année l'âge moyen des hos-
pitaliers est de plus en plus haut. Nous devons 
inviter de bonnes volontés à nous rejoindre. Nous 
sommes certains qu’elles vivront un pèlerinage 
fraternel avec nous tous et les pèlerins dépen-
dants que nous accompagnons. 
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Parole que Marie a confiée 
à Bernade e le 2 mars 1858  

 
En couverture de ce bulletin n° 115 

NotreÊDameÊdesÊEaux 
Les promenades de sœur Marie-Bernarde (Sainte-
Bernade e), dans les jardins du couvent Saint-Gildard à 
Nevers, la conduisaient vers Notre-Dame-des-Eaux,     
statue devant laquelle elle priait. aaaaaaaaaaaaaaaaaa                                                       
Bernade e préférait ce e représenta on de la Vierge 
Marie à la statue de Notre-Dame de Lourdes qu’elle 
n’appréciait pas vraiment. Notre-Dame des eaux lui fai-
sait tant penser à «Aquerò», la Sainte Vierge telle qu’elle 
lui était apparue à 
Lourdes. 

Agenda  
LesÊassembléesÊdeÊsec on : 

TrainÊBlancÊbleu le dimanche 06 octobre 2024 

TrainÊOrange le samedi 28 septembre 2024 

TrainÊRouge le samedi 05 octobre 2024 

TrainÊVert le dimanche 22 septembre 2024 

TrainÊViolet le samedi 21 septembre 2024 

Récollec onÊ: novembre 2024 (à préciser) 

AssembléeÊgénéraleÊ: février-mars 2025 

PèlerinageÊàÊBanneuxÊ: du 27 au 30 mai 2025 

PèlerinageÊàÊLourdesÊ: du 20 au 26 août 2025 
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Un don    
de     
80Ê€ 

Ne coûte 

que 28Ê€ 

66%Ê 
de réduc on 

Toujours bon à rappeler et à proposer autour de nous ! 

L’HospitalitéÊapprécieÊlesÊdons!ÊAu-delà de 80 €, si le donateur souhaite 

2023 

Ste Bernade e dans 
sa chasse à Nevers 

De son arrivée à Nevers en juillet 1866, jusqu’à sa mort en avril 1879 à l'âge de 35 
ans, Bernade e se dévoua au service des pauvres et des malades. 

Jeune fille pauvre, choisie entre toutes par la Vierge Marie, elle fera de sa pauvre-
té une véritable richesse :  

«ÊCelui-ciÊmeÊsuffit…ÊJésusÊseulÊpourÊrichesseÊ». 

LourdesÊ- LeÊMonumentÊdeÊCambrai 
Le 1er septembre 1912, en présence de 10 000 pèlerins, fut inauguré, près de l'entrée St Joseph, le mo-

nument offert par le diocèse de Cambrai. C'est un chef d'œuvre du sculpteur lillois Jules Déchin (1869-1947) en 
marbre de Carrare. Il représente la Vierge Marie se penchant vers un jeune homme malade qui l'implore entouré 
d'un prêtre, d'une infirmière et d'un brancardier. Il est posé sur un socle bas orné d'une ligne de coquilles Saint-
Jacques et d'hermines, décoré au centre des armoiries de Mgr SONNOIS, archevêque et Mgr DELAMAIRE, coadju-
teur de Cambrai. 

L’œuvre porte le nom de « SALUS INFIRMORUM ».  D’après l’historique de l’Hospitalité de Cambrai de Maurice DENHEZ  
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AccueilÊSaint-FraiÊ:Ê150Êans! 
L’accueil des personnes malades et nécessiteuses est une habitude qui traverse 
les âges depuis des décennies à Lourdes. 

L’accueil Marie Saint-Frai en est un bel exemple puisqu’il fête ce e année ses 150 
ans. 

Pour fêter l’anniversaire de ce lieu embléma que de solidarité et d’accueil à 
Lourdes, une cérémonie d’inaugura on a eu lieu en présence des autorités du 
sanctuaire, de la ville de Lourdes et de l'évêque du diocèse de Tarbes et Lourdes, 
Mgr Jean-Marc Micas. 

A ce e occasion, l’exposi on photo historique qui retrace l’histoire du lieu a été 
bénie, suivie de la bénédic on du bâ ment et d’une messe présidée par Mgr Mi-
cas. 

Appel à candidature 

Gérard Duflot, président de l’Hospitalité Diocésaine, termine son deuxième mandat de 5 ans en fin d’année 2024.  

LorsÊduÊconseilÊduÊ19Êoctobre,ÊunÊnouveauÊprésidentÊseraÊéluÊpourÊunÊpremierÊmandatÊcommençantÊenÊ janvierÊ
2025.Ê 

Le règlement intérieur précise les modalités de ce e élec on. 

Le Directeur ou le Directeur Adjoint des Pèlerinages et les membres élus du Conseil Diocésain choisissent, à bulle ns 
secrets, parmi l'ensemble des hospitaliers ou hospitalières TITULAIRES, le Président ou la Présidente de l'Hospitalité 
Diocésaine. Celui-ci ou celle-ci, après dialogue avec l'autorité diocésaine, reçoit de Monseigneur l'Archevêque man-
dat pour l'exercice de sa fonc on. 

ToutÊhospitalierÊouÊhospitalièreÊTITULAIREÊpeutÊfaireÊacteÊdeÊcandidatureÊenÊreme ant,ÊavantÊleÊ1erÊoctobre,ÊuneÊ
le reÊdeÊmo va onÊauÊprésidentÊ(Gérard DUFLOT 60, Quai du Canal - 59194 RÂCHES gerard.duflot@wanadoo.fr ). 

 
 

Avec le pèlerinage 2024 s’achève la trilogie proposée 
par le sanctuaire de Lourdes afin de méditer sur ce e 
phrase prononcée par la Bienheureuse Vierge Marie à 
Bernade e le 2 mars 1858, lors de la 15ème appari on:    
« Allez dire au prêtres, … que l’on construise ici une cha-
pelle, … que l’on y vienne en procession.  ».  

Aujourd’hui, les pèlerins sont invités à méditer sur la 
réalité même de ce qu’ils sont, des personnes ayant 
effectué un déplacement pour faire Église à la gro e de 
Massabielle.  

Comme à toute eucharis e, le peuple chré en est convoqué afin de se rassembler pour devenir le corps vivant de 
notre Seigneur ; à la gro e de Lourdes, les fidèles sont invités à y venir quelle que soit leur situa on sociale ou leur 
pathologie pour manifester qu’ensemble ils sont l’Eglise. 

Par ce déplacement, ce pèlerinage, le chré en exprime la confiance qu’il a en Christ et en son Eglise. Il reconnait par 
ce périple une révéla on de la présence du Christ dans sa vie et souvent il se révèle à lui-même. Partageant alors 
ces différentes découvertes, il fait l’expérience de la communion avec le Christ et avec ses frères, ouvrant alors un 
chemin d’espérance. 

 Voilà pourquoi la Vierge Marie nous convie à venir à Lourdes, nous invite à confondre notre démarche personnelle 
dans une démarche d’église. 

Père Stéphane Gravereau (Hospitalité Ile de France)  

 « Que l’on vienne ici en procession ! » 
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OrganiséeÊparÊleÊTrainÊVert,Êce eÊAGÊaÊeuÊlieuÊleÊdimancheÊ3ÊmarsÊ
2024ÊàÊRâches. 

 

Présidée par : Gérard Duflot, Catherine Lanier, François Denhez,  
                         Bernard Descarpentries. 
Invitée : Marie-Anne Delevallée, directrice du service des pèlerinages. 
Intervenants : Alain Rabin, Patrick Jeanniot, Arle e Hérent. 
 

Voici quelques extraits du compte-rendu rédigé par René Deletrez 
 

AccueilÊparÊl’abbéÊBernard (extraits):  
* Il faut être « En vigilance » sur nos gestes fraternels avec les per-

sonnes handicapées et les jeunes, non pas une défiance mais une 
a en on renouvelée.  

* Quand nous sommes en procession il faut être exigeant avec la 
sécurité, en par culier pour les départs en carrossines. 

* Le Corps du Christ que nous sommes doit être posé solidement. Ce 
Salut est vécu au quo dien dans nos engagements de proximité, 
fidèle à notre engagement d’hospitalier. Nous recevons beaucoup à 
Lourdes des personnes que nous rencontrons.  

 

RapportÊd’ac vitéÊparÊCatherineÊLanier  (extraits) : 
* Pèlerinage de mai 2023 : 20 malades et 40 hospitaliers 
* Pèlerinage d’août 2023 : 112 malades, le retour a été difficile après 

Valenciennes. 
* Recollec on en novembre 2023 : à Douai, découverte du « Miracle 

de l’Hos e » dans la collégiale St Pierre. 
 

Perspec vesÊparÊCatherineÊetÊGérard (extraits) : 
* Chaque année, il y aura un pèlerinage en mai à Banneux. IlÊn’yÊauraÊplusÊdeÊPèlerinagesÊÊàÊLourdesÊenÊmai. 
* Pèlerinage du 20 au 26 août à Lourdes : 114 malades répar s  100 au 1er et 14 en OH. 
* En 2025, 130 lits ont été promis. 
* Réouverture des piscines : des travaux sont en cours, possibilité du « geste de l’eau » et piscine, peut-être en août 2024. 
* Il n’y aura plus de gobelets distribués par l’équipe OSE, chaque malade et hospitalier devra être porteur d’une « Cup » 

vendue avec son a ache. 
* La bannière abimée lors de son stockage va être restaurée par le maitre tailleur de l’armée. 

 

Interven onÊdeÊMarie-AnneÊDelevallée (extraits) : 
Marie-Anne se dit très touchée par le dévouement de chacun. Elle est admira ve de notre joie et de notre dynamisme pour 
préparer et assurer les pèlerinages de Lourdes et Banneux. 
 

Coût du pèlerinage de Lourdes : 
* Il est important de préciser que les difficultés financières d’une personne ne doivent pas être un frein à sa par cipa on 

au pèlerinage, mais néanmoins les 10 à 12 pèlerinages organisés en plus de Lourdes, se doivent d’être financièrement 
équilibrés. 

* Le service des pèlerinages n’a qu’une seule salariée à temps par el. 
* Le total annuel des charges (salaires et frais généraux) est de 65 K€ 
* En 2023 : 254 pèlerins extérieurs et 1089 pour Lourdes (ensemble des par cipants) soit un total de 1 283 personnes 
* Soit un coût de 50 € par pèlerin, malade ou hospitalier. 

 

Les 2 composantes du coût : 
Les frais de ges on :  

Frais Généraux : 50 €, Frais des sanctuaires : 10 € + livrets, goûters, loca ons véhicules, assurances,   
soit un total d’environ 80 à 90 €. 

Le transport SNCF : 
Le coût de loca on des 2 rames est de 190 000 € 
Si les 1010 places sont occupées cela revient à 190 €, avec un remplissage à 70 % : 270 € ! 
En 2023 le coût du train a été de 280 €. 
Le coût total a donc été de : 280 € + 50 € (Frais généraux) + 30 € (Frais annexes) soit 360 €. 
Pour un malade logé à St Frai le tarif 2024 est de 635 € 
Bernard précise que les personnes qui viennent par leurs propres moyens doivent s’acqui er des 90 € de frais de  
ges on.  

 

Perspec vesÊ2025: 
* La SNCF a annoncé une augmenta on de 45% répar e sur 3 ans. Lille et Arras ont reçu leurs tarifs 2024 (12 à 13 %), 

Cambrai a bénéficié d’un prix iden que à celui de 2023 (en passant par Bordeaux).  
* La SNCF proposera à l’avenir (quand ?) des trains « Intercités » perme ant un voyage de nuit. Ce sera à étudier. 

 

Assemblée Générale de l’Hospitalité Diocésaine 
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Francine BIENVENUE 
Bernard LESNE 
Odile DORMEGNIE 
Francis ALDEBERT 
Brigitte LELIEVRE 
Jacques LEBRUN 
Marie-France LEBRUN 
Sylvie SKOTAREK 
Samuel SKOTAREK 
Nathalie RICHEPAIN 

Engagement comme hospitalier(e)s titulaires (médailles dÕargent)  

Tout hospitalier peut, sur invita on des respon-
sables de sa Sec on ou à sa demande, s'enga-
ger dans l'Hospitalité comme HOSPITALIER 
AUXILIAIRE. Sans que cela soit un critère abso-
lu, la par cipa on antérieure à 2 pèlerinages 
diocésains sur 2 années, est souhaitée.  

(Règlement intérieur) 

Tout hospitalier AUXILIAIRE par cipant régulièrement et assidûment aux ac vités de sa sec on et de l'Hos-
pitalité Diocésaine peut s'engager comme HOSPITALIER TITULAIRE. Sans que cela soit un critère absolu, un 
minimum de 3 pèlerinages diocésains sur 3 années, en tant qu'auxiliaire, est souhaité.  

Assemblée Générale de l’Hospitalité Diocésaine 

Les engagements 

Anne VAROTREAUX 
Édith DE MEYER 

Tradi onnellement, c’est au cours de l’assemblée générale annuelle que des hospitalières et des hospitaliers 
volontaires s’engagent dans l’Hospitalité diocésaine Notre Dame de Lourdes,  

soit comme « auxiliaire », soit comme « tulaire ». 
Ê 

Engagement comme hospitalier(e)s auxiliaires 

CHEZ VOUS AUSSI 
VOUS DITES UNE 
PRIÈRE AVANT DE 

MANGER? 

NON...MA 
MÈRE SAIT 

BIEN      
CUISINER. 
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Tiré de l’historique de l’Hospitalité de Cambrai de Maurice DENHEZ  

C'est en 1873, 15 ans après les appari ons de 
1858, que le premier pèlerinage de CAMBRAI 
et d'ARRAS se rendit à LOURDES. Il comprenait 
1500 pèlerins et le voyage durait 30 heures. 
On imagine difficilement ce que dut être un tel 
voyage dans un train sans intercommunica on 
et dans des wagons sans couloir.  

En 1897, on annonce que le « wagon ambu-
lance » est en bonne voie de construc on et 
sera prêt pour le pèlerinage prochain; il com-

prend 24 lits brancards, une chapelle, cabinet pour le docteur, cuisine, lingerie, glacière et WC.  

Pour les deux diocèses, Cambrai et Lille, il y avait en 1901 : cinq trains avec malades; en 1902, six; en 1903, huit; en 
1904, neuf; en 1911, onze et de 1912 à 1939, six pour Cambrai et six pour Lille. 

Pour le pèlerinage de 1956, nous sommes par s de Valenciennes à 13h10 nous arrêtant à Trith St-Léger, Prouvy-
Thiant, Haspres, Saulzoir, Haussy, Solesmes, Neuvilly, Le Cateau, Honnechy et enfin Busigny où il était 16h00. Les ha-
bitants et les ouvriers des aggloméra ons traversées applaudissaient au passage du train. Nous prenions des ma-
lades et des pèlerins à chaque arrêt. Nous sommes arrivés à Lourdes le lendemain à 8h46. 

Et on se plaint de notre TGV... 

Pèlerin accompagné  
du PTA,  

choriste à sa façon. 

Anne-Marie Marty 
AS (Orangé) 

 

L’équipe médicale 

L’équipe s’est présentée dans le numéro précé-
dent...mais le rédacteur a malencontreusement zappé 
quelques noms. En espérant leur indulgence, il tente de 
se ra raper dans ce numéro. 

 

NotreÊamiÊDavidÊTatencloux 
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C'est Joaquinne MAHY, responsable du Pe t Train de l'Ami é, qui souhaita la 
bienvenue aux 23 présents : des membres du Bureau de l'Hospitalité, des res-
ponsables des différentes sec ons, des équipiers encadrés et encadrants du 
PTA. Elle remercia plus par culièrement Bernade e BIGAYON, responsable du 
Train Rouge, pour avoir mis, une fois de plus, la salle à disposi on. 

 

 

Compte-rendu de la réunion du Petit Train de l'Amitié  
                               27 janvier 2024 
             salle paroissiale de La Briquette à MARLY 

Après une prière d'introduc on pro-
posée par Pascal, un bilan du pèleri-
nage à LOURDES en août 2023 per-
mit à chacun de s'exprimer, tou-
jours dans le but de souligner  les  

aspects posi fs du programme (transport SNCF, horaires, ac -
vités, célébra ons, ambiance, repas pris à l'Accueil Marie 
Saint Frai, chambres des équipiers encadrés, etc.) et aussi 
d'éme re des proposi ons pour améliorer certains aspects 
qui n'ont pas donné sa sfac on. 

Un premier pointage des équipiers suscep bles de par ciper au futur pèleri-
nage en août 2024 se montra plutôt rassurant. 

Arriva le moment de partager quelques gale es et d'applaudir les nomina ons 
de rois et reines d'un jour, tout cela dans une ambiance fort conviviale. 

Encore merci à Bernade e BIGAYON et à tous les présents ! 

Faites-vous par e des 8 millions 
de spectateurs qui ont vu ce 
beau film? Comment ne pas pen-
ser à notre Pe t Train de l’Ami-

é?  

Mais savez-vous que l’un des co-
médiens, Marc Riso, a par cipé 
plusieurs fois à notre pèlerinage 
avec le groupe « Marthe et Ma-
rie » (Train Violet) ? 

À l’invita on du Train 
Orange, ce conseil dé-
centralisé était organisé 
ce e année à la Brasse-
rie Vivat de Le Cateau. 
L’ensemble des respon-
sables ont ainsi planché 
sur la prépara on du  

 

Le conseil de l’Hospitalité se réunit périodiquement. Tradi onnellement, le dernier conseil avant l’été, 
dit « décentralisé », est suivi d’un repas auquel les conjoint(e)s sont convié(e)s. Pendant la réunion du 
conseil, ceux-ci et celles-ci sont invité(e)s à une sor e culturelle. 

Réunion du conseil de l’Hospitalité avant l’été 

pèlerinage à Lourdes d’août 2024, fait un retour sur le pèle-
rinage à Banneux… pendant que conjoints et enfants déam-
bulaient dans les souterrains de la ville. La journée se termi-
na autour d’un fraternel et amical repas local.  
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J'ai découvert pour la première fois ce pèlerinage. Je l'ai beaucoup apprécié 
pour son côté familial, propice aux rencontres et aux partages. C’est un lieu se-
rein qui favorise beaucoup la collabora on entre tous : nous ne sommes plus 
plusieurs sec ons mais seulement l’Hospitalité de Cambrai. Ce sanctuaire est 
un très beau site avec un personnel agréable. C’est vraiment un lieu de pèleri-
nage propice à l'écoute de notre foi, de soi et des autres. Une belle rencontre 
avec l'Erythrée, état d'Afrique, a mis de la joie et de la couleur à la journée de 
l'Ascension.  

Merci de m'avoir permis de découvrir ce sanctuaire marial, sanctuaire de la 
vierge des pauvres. Si j'en ai la possibilité j'y retournerai en mai 2025. 

Graziella (Train Violet) 

J'ai été très heureuse de connaître Banneux, ce sanctuaire excep onnel avec ses belles églises et ses charmantes chapelles. Ces 
endroits calmes et re rés invitent à la prière et au recueillement. J'ai apprécié d'y retrouver quelques pèlerins et hospitaliers de 
Lourdes. Je suis prête pour l'an prochain !     Michèle Mériaux (Train Rouge)                                                          

BANNEUX 
Mai 2024 

Ce pèlerinage s’est super bien passé, dans une excellente ambiance cordiale, fraternelle, 
amicale. C’est aussi une chance d’être accompagné par Bernard, Ma hieu, Jean-Claude et 
l’équipe d’hospitaliers. Tout le monde est revenu rempli de Bonheur !  Sur le plan médical, je 
n’ai quasi pas été sollicité, pèlé parfait. Anne-Marie et moi sommes revenus conquis par 
l’ambiance de Banneux. Ce sera un plaisir d’y retourner l’an prochain puisque le séjour est 
déjà réservé !  

Jean-Luc DOLET, Médecin venu à Banneux pour la 1ère fois  
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Du 07 au 10 mai 2024, une centaine de pèlerins, d'hospitaliers et de personnes malades 
ont par cipé au pèlerinage à  Banneux. 
Durant les deux premiers jours, les Pères Bernard Descarpentries et Mathieu Dervaux 
nous ont aidés à connaître le message de Banneux, à réfléchir sur notre mission et com-
ment témoigner de notre foi. 
Banneux et Lourdes ont de nombreuses ressemblances, ainsi nous avons pu « pousser 
nos mains dans la source » et par ciper à la procession mariale aux flambeaux. 

MerciÊàÊFabienneÊ
RaoultÊpourÊlesÊÊÊÊÊ

photosÊetÊÊÊÊÊÊÊÊÊÊÊÊÊÊÊ
commentaires. 

BANNEUX (suite) 
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Le jeudi de l'Ascension a revêtu une am-
biance par culière dans le sanctuaire puis-
qu'environ 1000 érythréens venant de toute 
l'Europe s'étaient donnés rendez-vous. 
Beaucoup d'habitants d'érythrée (pays 
d'Afrique près de d'Éthiopie) ont dû  fuir leur 
pays en raison de la guerre. Lors de la messe 
interna onale comme lors du chemin de 
croix, nous avons prié pour tous les pays en 
conflit et leurs habitants.  
L'après-midi, chacun a pu profiter du site à sa 
guise et recevoir le sacrement de réconcilia-

on, des malades ou tout simplement se pro-
mener et s'émerveiller dans la nature ou faire 
quelques achats. 

BANNEUX (suite) 

11 



 

Lors de la messe 
de clôture, chacun 
a pu exprimer ses 
mercis, ses décou-
vertes, ses ac ons 
de grâce reçues 
lors de ce pèleri-
nage. Après un 
dernier passage à 
la source et le  

BANNEUX (suite) 

repas, nous avons repris la route la tête pleine de souve-
nirs vers nos foyers.  
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Paul souligne que dans une course classique il n’y a qu’un premier prix, alors que dans la course chré enne, tous peu-
vent remporter le premier prix.  
Les deux apôtres savent que des couronnes étaient décernées lors des différents Jeux: couronne de feuilles d’olivier 
lors des Jeux olympiques, couronne de laurier lors des Jeux pythiques, couronne de pin lors des Jeux isthmiques. 
Toutes ces couronnes finissaient par se faner et se flétrir. C’est pourquoi Pierre recommande aux chré ens « laÊcou-
ronneÊdeÊgloireÊquiÊneÊseÊflétritÊpas » . — I Pierre 5:4. 
La gloire obtenue dans le sport n’est que passagère. C’est pourquoi Paul peut dire: « L’exerciceÊcorporel,ÊenÊeffet,ÊestÊ
u le àÊpeuÊdeÊchose,ÊmaisÊlaÊpiétéÊestÊu leÊàÊtout,Êpuisqu’elleÊpossèdeÊlaÊpromesseÊdeÊlaÊvieÊprésenteÊetÊdeÊlaÊvieÊquiÊ
estÊàÊvenir. » (I Timothée 4:8). Paul souligne qu’un peu d’entraînement ou d’exercice physique est bénéfique, mais n’a 
qu’une valeur limitée. Il ne devrait pas supplanter ou remplacer l’offrande faite par un chré en de sa personne à Dieu. 
C’est le Royaume de Dieu et non le sport qui doit occuper la première place dans la vie de tout chré en (Ma hieu 
6:33). Quel serait l’intérêt pour un chré en d’avoir un corps d’athlète si son esprit s’avilissait ou dégénérait? 
Qu’adviendrait-il s’il devenait apostat en prenant part à des rencontres spor ves empreintes de paganisme religieux 
(II Corinthiens 6:14-17) ?  Et c’est là que réside le danger aujourd’hui. De nombreuses choses dans la philosophie du 
sport moderne, ainsi que ceux qui la défendent, transigent sur l’idéal et les principes chré ens.  

Les athlètes de haut niveau sont des exemples, des modèles de tout premier ordre pour des millions d’enfants et 
d’adolescents. Leur comportement batailleur et leur esprit de compé on rejaillissent jusqu’aux échelons les plus bas 
du monde spor f. Ainsi, l’expression « les gars sympa finissent derniers » reflète les comportements néga fs rencon-
trés dans le sport moderne. 

Il est implicite que pour être un gagnant il faut d’habitude être violent et sans pi é. La compé on, les coups bas or-
ganisés sont par e intégrante de notre vie moderne, et le football offre le miroir le plus fidèle de tout ce processus: 
une sorte de jeu empreint de morale qui nous montre combien il est excitant et combien il vaut la peine de « démolir 
son prochain. » 
Jésus Christ, le modèle parfait des chré ens, exhorte ses disciples en ces termes: « TuÊ doisÊ aimerÊ tonÊ prochainÊ
commeÊtoi-même. »Ê« Donc,ÊtoutÊceÊqueÊvousÊvoulezÊqueÊlesÊhommesÊfassentÊpourÊvous,ÊvousÊdevez,ÊvousÊaussi,ÊleÊ
faireÊdeÊmêmeÊpourÊeux. » (Ma hieu 19:19; 7:12). La force poussant à la victoire à tout prix qui mo ve tant de sports 
aujourd’hui, est incompa ble avec les enseignements du Christ. Quelqu’un de pondéré n’a pas besoin de gagner à 
tous les coups pour re rer un bienfait de la pra que d’un sport. Le sport devrait favoriser la santé et être un passe-
temps délassant. Il est certain que l’amateur moyen re re de la sa sfac on en prenant part à un sport. Autrement, 
pourquoi des milliers de gens par ciperaient-ils à un sport alors qu’il n’y a qu’une poignée de 
gagnants? L’immense majorité d’entre eux savent qu’ils ne peuvent l’emporter. Pourtant, bon 
nombre de ces spor fs trouvent du plaisir à par ciper à l’épreuve et à la terminer. 

L’esprit de compé on conduit à des divisions, à l’orgueil et à la vantardise. Alors la dignité du 
perdant n’est pas respectée. Perdre un jeu ne signifie pas que l’on meurt. Ne pas être le numé-
ro Un ne fait pas de moi un être inférieur. 
Les qualités que nous développons en tant qu’imitateurs du Christ sont de loin beaucoup plus 
importantes que tous les exploits réalisés dans le domaine spor f. Vaincre les autres dans le 
sport ne nous rend pas meilleurs. Aussi, suivons le conseil donné par l’apôtre Paul: « NeÊdeve-
nonsÊ pasÊ vaniteux,Ê suscitantÊ desÊ rivalitésÊ entreÊ nous,Ê nousÊ enviantÊ lesÊ unsÊ lesÊ autres. » 
« MaisÊqueÊchacunÊconstateÊceÊqu’estÊsonÊœuvreÊpersonnelle,ÊetÊalorsÊilÊauraÊsujetÊd’exulterÊparÊrapportÊàÊluiÊseulÊetÊ
nonÊparÊcomparaisonÊàÊunÊautre. » — Galates 5:26; 6:4.  

LaÊ flemmeÊ olympiqueÊ a 
traversé le Sanctuaire de 
Lourdes le jour de la Pen-
tecôte. 

Une date symbolique 
pour les pèlerins qui célè-
brent également la venue 
de l’Esprit Saint sur terre 
et sur les Apôtres, posant 
ainsi la pierre angulaire 
de notre Église. 

 
               Le sport dans la Bible 

Les sports de leur époque n’étaient pas étrangers aux 
apôtres Pierre et Paul. Ainsi Paul conseille les Corinthiens 
au courant des rencontres athlé ques lors des Jeux is-
thmiques dans ces termes: « NeÊ savez-vousÊ pasÊ queÊ lesÊ
coureurs,ÊdansÊuneÊcourse,ÊcourentÊtous,ÊmaisÊqu’unÊseulÊ
reçoitÊ leÊ prix?Ê CourezÊ deÊmanièreÊ àÊ l’obtenir.Ê (...)ÊMaisÊ
eux,Ênaturellement,Ê leÊ fontÊpourÊrecevoirÊuneÊcouronneÊ
corrup bleÊ[quiÊseraÊbienÊviteÊfanée];Ênous,ÊauÊcontraire,Ê
pourÊrecevoirÊuneÊcouronneÊincorrup bleÊ[quiÊneÊseÊflé-
triraÊjamais]. » — I Corinthiens 9:24, 25. 
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    À l’heure dernière, 
Pour nous les pécheurs 
Veillez, Sainte Mère, 

Prier le Sauveur 
Ave, ave, ave Maria 

 

(Ave Maria de Lourdes) 
 

Que Marie accueille nos ami(e)s défunt(e)s et les guide vers le Seigneur  
pour leur accorder le repos éternel. 

MireilleÊBURY, 
fidèle hospitalière du Train Orangé de-
puis des dizaines d'années, décédée le 
25 avril , à l'âge de 89 ans, après s'être 
ba ue avec courage contre la maladie. 
Sa gen llesse et son sourire permanent 
étaient appréciés de tous.  
 

NellyÊHENNIAUX, 
décédée le 11 avril à l’âge de 93 ans. Pendant de nom-
breuses années, Mme Henniaux a mis à la disposi on du 
train Orangé les dépendances de sa maison à Troisvilles 
pour y stocker tout le matériel nécessaire pour chaque 
pèlerinage. En mai 2012, Mme Henniaux s'est inscrite 
comme hospitalière. Elle a été très heureuse de ce e ex-
périence au service des malades.  

Brigi eÊDUEZ, 
hospitalière décédée à l’âge de 87 ans. 
Ses funérailles se sont déroulées le 22 
Novembre 2023 en l’église de Cambrai. 
Fidèle à de nombreux pèlerinages. 

Marie-ThérèseÊBOUSSEMART,Ê 
décédée à l’âge de 95 ans de fidèle 
hospitalière et « ange gardien » de 
l’Abbé Mériaux. Ses funérailles se sont 
déroulées le 12 Janvier 2024 en l’église 
de Landrecies. 

Marie-LouiseÊLOCOCHE, 
décédée à l’âge de 97 ans, maman 
de Françoise LOCOCHE, hospita-
lière. Ses funérailles se sont dérou-
lées le 07 février 2024 en l’église de 
Villers-Pol. 

MichelleÊLOCHON, 
pèlerine malade décédée 
le 14 avril à l’âge de 84 
ans.  Madame Lochon a 
par cipé à plusieurs de 
nos pèlerinages. 

Jean-PierreÊMOREAU, 
hospitalier décédé le 13 avril à l’âge de 72 ans.  
Il donné tout son temps pendant de nom-
breuses années dans diverses associa ons 
dont notamment les restos du cœur. Homme 
présent mais discret, il était toujours dispo-
nible pour donner de l'aide, malgré ses pro-
blèmes personnels de santé  
À Lourdes c'est auprès de Bernard Dumor er 
qu'il se rendait u le, grâce à lui Bernard a pu 
nous accompagner pendant plusieurs années. 

AliceÊLENNE, 
décédée à l’âge de 92 ans.  
Alice a accompagné à 
Lourdes son mari souffrant  
pendant de  nombreuses 
années avant de rejoindre 
l'Hospitalité. Pendant plu-
sieurs années elle a organisé-
la salle à manger d'une main 
de maître.   
 

 
 

.  

 

  

LucienÊDELORY, 
Lucien était hospitalier depuis 1984. Il avait 
succédé à Henri Douce comme responsable 
du Train Vert en 1992. Il le resta jusqu'en 
2002. 
Merci pour tout ce qu’il a donné à sa sec on 
et à toute notre Hospitalité, avec rigueur, 
dévouement et sens de l’organisa on . 

AlineÊBUISSARTÊ 
Aline, hospitalière du Train 
Vert, est décédée le 29 mai 
2024 à l'âge de 42 ans. Elle a 
effectué 5 pèlerinages de 1997 
à 2006. Sa maman, Bernade eÊ
DELWARDE, hospitalière égale-
ment, l'a accompagnée avec 
bienveillance jusqu'à son dé-
part vers le Seigneur. 
 

Jean-PaulÊDESCARPENTRIES, 
décédé à l’âge de 57 ans, frère 
de Bernard, notre aumônier de 
l’Hospitalité.   
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En 2016, non sans mal, elle a franchi le pas d'hospita-
lière à « Pèlerine accompagnée ». 
Alice était une vision par culière de l'Hospitalité em-
preinte de générosité, de disponibilité, d'entraide, 
d'ac ons qui ne cherchent aucun intérêt, 
C'était une dame avec un grand cœur. 
Elle a su donner l'envie à beaucoup de s’engager dans 
l'hospitalité. 



 

 
 

Marie-FrançoiseÊDERVAUX, 
hospitalière et ancienne responsable du Train Vert, décédée le 12 mai dans sa 85ème année, entou-
rée de ses proches et avec à ses côtés son mari Fernand, hospitalier également. 
 

Marie Françoise avait rejoint notre Hospitalité en 1986. En 2002, en équipe avec Philippe Brillon, elle 

prit la responsabilité du Train Vert. 

Nous re endrons sa délicatesse, sa volonté de servir, sa bonne humeur.  

Nous rendons grâce pour sa bienveillance auprès des malades qu’elle savait réconforter par l’écoute 

et par la prière, pour tous les services qu’elle a assurés, y compris les plus humbles. 
(D’après l’hommage d’Henri Douce à ses funérailles) 

AlexisÊetÊAnneÊMo et, partagent 
avec Joseph et Gaspard l’im-
mense joie d’annoncer la nais-
sance de Gabriel, le 16 avril 
2023. 
 

CécileÊBlinÊest heureuse 
de vous présenter sa 
fille Olivia. 

MargueriteÊfait la joie de 
ses parents MarieÊMo etÊÊ
etÊAntoineÊBoulogne 
depuis le 23 août 2023.  

CécileÊ d'Alméda, hospitalière, est 
une heureuse grand-mère ! Sa fille, 
Héloïse, a donné naissance le 18 
mai à une belle pe te Mathilde. 
MichelÊ Prévot, ancien responsable 
du Tain Violet, est l’heureux grand-
papa. 
 

Ninon, née le 3 décembre 2023, a été 
accueillie par son grand frère Gabin et 
ses heureux parents, LudivineÊ etÊ
Pierre-AntoineÊ Carpen er, hospita-
liers du groupe Arc En Ciel. 

C’est sous le regard de Notre Dame de 
Lourdes, en l’église de Bruay sur Escaut que 
JulieÊ etÊ RémiÊ Carlier, fils de MichelÊ Carlier 
responsable du Train Orangé, se sont dit 
oui le samedi 18 mai.  
Tous nos vœux de bonheur à eux pour ce e 
belle aventure de la vie. 

Seigneur, donne à nos amis le repos éternel,  et que brille sur eux la lumière de ta face. 

 

Réjouissez-vous d’être unis au     
Seigneur. Je le répète : réjouissez-

vous !  
(Philippiens 4-4) 
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« Qu'ils soient un,  
comme nous-mêmes »  

(Jn 17,11b-19)  

 
« Chers amis, allons de 
l'avant vers la  
pleine unité ! 
Nous sommes tous en  
chemin vers la communion.  
Et lorsque lÕobjectif  
nous semble trop distant, 
presque inaccessible, et 
que nous nous nous sentons 
en proie au décourage-
ment, que nous  
réconforte l'idée  
que Dieu ne peut demeurer 
sourd à la voix de son 
propre Fils Jésus et ne  
pas exaucer sa prière et 
notre prière, afin que tous 
les chrétiens soient  
véritablement un. » 
 
Pape François 


